

La Corporación Humanas entrega tres informes sobre daños e impactos de la violencia sexual a la Comisión para el Esclarecimiento la Verdad

"Yo me sentía muy diferente, que no era la misma ni lo soy tampoco. Yo siento una tristeza, muy diferente aquí en el alma que yo no me siento como yo era antes, hay momentos en que yo me emociono y se me olvida todo eso, pero todos los días lo recuerdo." Testimonio de una mujer víctima de violencia sexual de Chimborazo.

Humanas entregó el día de hoy, 30 de julio de 2020 tres informes sobre daños e impactos psicosociales de la violencia sexual perpetrada contra las mujeres en el marco del conflicto armado: Violencia sexual para despojar en Chimborazo, Cantagallar, Las Nigrinis y Los Ceibones; Justicia para todas informe de la violencia sexual en Norte de Satander; y el informe Violencia sexual contra niñas, jóvenes y mujeres en el contexto del conflicto armado en Montes de María y San Andrés de Sotavento.

La documentación de los **76 casos** que alimentan los informes se llevó a cabo previo un proceso de generación de confianza con las mujeres, a través de jornadas formativas sobre el Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y No Repetición (SIVJRNR). Algunas de las mujeres también participaron en espacios de recuperación emocional, en talleres psicosociales colectivos y recibieron atención individual.

No es la primera vez que Humanas entrega informes y casos de violencia sexual en el marco del conflicto armado, en total se han presentado ocho informes que reportan y analizan hechos e impactos en **César, Magdalena, Montes de María, Norte de Santander, Putumayo y Tumaco.** Más de 300 casos de violencia sexual perpetrada por todos los actores armados están reportados en estos informes.

En esta entrega destacamos el informe Violencia sexual para despojar: Chimborazo, Cantagallar, Las Nigrinis y Los Ceibones.

En diciembre de 2000 se produjo el desplazamiento masivo de personas provenientes de cuatro predios cercanos Chimborazo, Cantagallar, Las Nigrinis -o La Remón- y Los Ceibones ubicados en el municipio de Pueblo Viejo en inmediaciones de la Ciénaga Grande de Santa Marta en el departamento del Magdalena. La salida masiva es el resultado de la violencia constante y en crecimiento a la que

fueron sometidos sus habitantes, hombres y mujeres con sus hijos e hijas, por grupos paramilitares del Bloque Norte de las AUC entre 1998 y 2000.

De los relatos de las víctimas se desprende que la presión y violencia ejercida por los paramilitares desde 1999 y su incremento constante durante todo el año 2000 tuvo como finalidad dominar a la comunidad y sacar a los campesinos y campesinas de las tierras, generar tal terror que entre sus posibilidades no apareciese nunca el deseo de regresar y desestimular cualquier posibilidad de denunciar ante autoridad cualquiera.

La violación sexual cometida desde 1999 de forma reiterada, sumada a otras formas de violencia sexual, así como a la esclavitud doméstica, se consolida como patrón de dominación y despojo. Se recogieron testimonios que prueban que, en todos los eventos violaciones sobre personas protegidas, esclavitud sexual, otras violencias sexuales distinta de las violaciones, tortura y desplazamiento forzado, que vivieron hombres y mujeres de la comunidad, se hizo uso de violencia verbal para reiterar la humillación y el sometimiento de las mujeres, violencia física desproporcionada y en la mayoría más de un paramilitar facilitó o participó en las violaciones sexuales. En varios casos, las mujeres fueron víctimas, en el mismo hecho, de violación anal, vaginal y oral simultánea por parte de más de un hombre. Entre las víctimas hubo mujeres, niñas y niños menores de 14 años.

El informe pretende contribuir al esclarecimiento de la violencia sexual contra mujeres, niñas y niños, como parte de una guerra contra una comunidad campesina, y como estrategia clara para dominar un territorio estratégico y su población, así como determinar el abandono forzado.

Esta entrega es un acto de esperanza de las víctimas y/o sobrevivientes de violencia sexual y de nuestra organización para que algún día la guerra contra los cuerpos de las mujeres sea una historia pasada.

Gabriela Eraso Villota,

Comunicadora de la Corporación Humanas

Contacto: 301 7353677

Adriana Benjumea Rua

Directora de la Corporación Humanas

Contacto: 300 6102602